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Н а ш а  Е л е н а  В а с и л ь е в н а
В нашей газете недавно бы

ла помещена статья «Что мо
жет куратор». В ней высказы
валась мысль о том, что кура
тором может быть только пре
подаватель профилирующей 
кафедры. А вот наш куратор 
Елена Васильевна Спирина — 
с кафедры химии, но от этого 
мы нисколько не пострадали. 
Напротив, ребята из других

групп нам очень завидуют, 
ведь к некоторым из них ку
ратор еще не заглядывал ни 
разу.

Елена Васильевна взяла нас 
с 1-го курса и относится к 
нам, как мама, >— заботливо и 
шедро. Она, можно сказать, 
всегда с нами. Постоянно при
ходит в группу поговорить о

делах. Или просто встретит 
старосту и спросит, как дела 
у Васи, Сережи, Ю ры..., и не 
только учебнь!^. Если у нас ор
ганизуется вечер, то она поин
тересуется, когда, как, у кого, 
и поможет провести получше. 
Она умеет заметить какой- 
либо разлад между ребятами 
и сделает так, что контакт сно
ва устанавливается — побежда

ет дружба. Во время сессии 
она изматывается не меньше 
нас: волнуется, помогает.

Так что, если вы спрашивае
те, что может куратор, то мы 
отвечаем: такой, как наша Еле
на Васильевна —  добрый, от
зывчивый, заботливый, мо
жет все.

Завтра праздник — Между
народный женский день. По
здравляем вас, Елена Василь
евна! Счастья вам!

Студенты группы 210-1.

Т р и  п о д р уги
В прошлом году наш стр о й 

отряд «Факел-72» работал в 
Эвенкии. Н ас было 60 человек, 
а  девуш ек всего три — Таня  
Абрамова, Таня Короткова и 
Ира Ж укова. Они — с тепло
энергетического  ф акультета, 
четверокурсницы , вместе ж и
вут в общ ежитии, вместе у ч а т
ся. Каждый год романтика зо
вет их в дальнюю дорогу, что
бы уж е сейчас что-то делать  
с е о м и  рукам и, участвовать  в 
освоении сибирских богатств. 
В Эвенкии особенно тяжело, се 
вер — есть север, и уж е одно 
то, что девчата по несколько  
месяцев там работали, гово
рит о их сильном характере.

Они не копали мерзлую зем
лю, не таскали  тяж естей , но 
все равно работа у  них была 
нелегкая. Ежедневно «  7 часам  
утр а  они должны были приго
товить ребятам завтрак, пото
му что ровно в 8 нам надо 
сто ять  на линейке, опоздание 
на которую  было ЧП — так  
строго соблю далась трудовая  
дисциплина. И вечером они ра 
ботали допоздна. И та к  изо дня 
в день девуш ки заботились о 
нас.

И вообще они вносили теп 
лоту отнош ений в наш у сугубо  
м уж скую  компанию. Они и 
праздники организовывали — 
День строителя, День ш ахтера, 
на наши дни . рождения пекли 
огромные пироги.

Мы, ребята из строительно
го отряда, просим поздравить  
о Международным женским  
днем эти х  трех отзы вчивы х и 
душ евны х девуш ек — двух 
Тань и Ирину.

Бойцы стройотряда  
«Факел-72».

В с е г д а  
п р и в е т л и в а

Приятно пойти в и н сти ту т и 
встретить  добрую, м атерин
скую  улы бку наш его вахтера  
Ульяны  Н икитичны  Лаппо Она 
всегда внимательна и к со
трудникам и н сти тута , и к с т у 
дентам. Ее  «здравствуйте» зву
чит приветливо и ободряюще.

У льяна Н икитична тр уди тся  
в и н сти туте  уж е около 10 лет. 
Ей  нравится ее работа, посто
янное общение с людьми, ко
торые ее уваж аю т.

Л. А Л ЕК С ЕЕВ А

СПАСИБО ЗА ВАШ ТРУД!
Я живу в общежитии третий год и столько же времени знакома 

с Елизаветой Эммануиловной Сидоровой — нашим комендантом.
При первой встрече она мне показалась очень строгой, требо

вательной и, честно Говоря, не очень понравилась. Но прошло не
много времени, и я поняла, какой она замечательный человек: ин
тересный, приятный собеседник, простая, веселая, обаятельная и 
по-особому душевная женщина.

Мы просто порой не замечаем, сколько она для нас делает. Об
щежитие стало ее вторым родным домом. Нет праздника, чтобы она 
с утра до ночи не была в общежитии. И нет ничего удивительного, 
если ее встретишь здесь поздно вечером и в будний день. Казалось 
бы, что ей еще надо, ведь рабочий день закончился в 5 часов? Да, 
пусть ей никто эти часы не оплачивает и пусть порою мы не дооце- 
ниваем ее труд, просто хуже работать она не может. И в том, что 
наше общежитие — одно из лучших в Студгородке, мне кажется, 
в большой степени и ее заслуга.

От всей души поздравляем ее с праздником, желаем крепкого 
здоровья, счастья и от имени студентов, живущих в общежитии, го
ворим: «Большое спасибо, Елизавета Эммануиловна, за ваш труд!»

Н. ВАСИЛИАДИ, 
студентка 3-го курса механического 

факультета, наш корр.

Студентка механического 
факультета Галина Кулик нын
че заканчивает наш институт, 
а пока — кропотливая работа 
над дипломным проектом.

Фото Г. ВОСТРИКОВА.

Девушки, которых вы видите на этом сним- студенческого общества и художественной само- 
к будущие строители. Они из группы 339-1 деятельности — такими их знают в институте, 
той самой, что все экзамены этой сессии сдала На снимке: студентки Галина Политикова, Be- 
только на «хорошо» и «отлично». Комсомольские ра Манечева, Ольга Балицкая, Татьяна Куницына, 
и профсоюзные активисты, участницы научного Тамара Кононова. Фото В Преловского.

ЧЕСТВУЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ
26 февраля на общеинститутском собрании состоялось подве

дение итогов юбилейного социалистического соревнования, которое 
проходило между коллективами факультетов, кафедр и различных 
подразделений института. Первые места распределены следующим 
образом.

по факультетам:
I место — электротехнический факультет;
II место — радиотехнический факультет;
III место — автодорожный факультету

по специализированным кафедрам;
I место— кафедра электрификации промышленных предприятий;
II место— кафедра конструирования и производства радиоаппара

туры;
III место — кафедра автомобилей и двигателей;

по общетехническим кафедрам:
I место — кафедра строительной механики;
II место — кафедра общей и теоретической электротехники;
III место — кафедра деталей машин;

по кафедрам общественных наук:
I место — кафедра истории КПСС;

I место — кафедра философии;
.  II место — кафедра политической экономии;

по общенаучным кафедрам;
I место — кафедра высшей математики;
II место — кафедра иностранных языков;
III место — кафедра физвоспитания;
Призовые места по подразделениям и отделам административно- 

хозяйственной части: г
I место — коллектив учебного корпуса «Б»,
II место — коллектив 2-го отдела;
III место — коллектив бухгалтерии;
Призовые места по профбюро учебного отдела;
I место — библиотека;
II место — редакционно-издательский, отдел.
Коллективам, завоевавшим в социалистическом соревновании 

первые места, на собрании были торжественно вручены переходя
щие Красные знамена, коллективам, добившимся вторых и третьих 
мест — Почетные грамоты. Коллективам факультетов и кафедр, за
нявшим первые — третьи места, присуждены премии — от 2 тысяч 
до 300 рублей.

На повестке дн я — 
задачи решающего 
г о д а  п я ти л етк и

Состоялось собрание кол
лектива партийной организа
ции нашего института, обсу
дившее итоги декабрьского
(1972 г.) Пленума ЦК КПСС и 
задачи партийной организа
ции института по дальнейшему 
развертыванию социалистиче
ского соревнования. С докла
дом по этому вопросу высту
пил секретарь партийного ко
митета В. П. Сургутский.

Наша страна, сказал он,
уступила в 3-й год девятой пя
тилетки, который ставит пе
ред нами новые сложные за
дачи. От результатов работы 
в этом году будет зависеть ус
пешное выполнение пятилет
него плана, следовательно, 
этот год будет решающим го
дом пятилетки. Задача всех 
трудовых коллективов и каж
дого советского человека, где 
бы он ни трудился, не только 
выполнить задания этого года, 
но и значительно перевыпол
нить, чтобы иметь необходи
мый задел на последующие 
годы.

В настоящее время совет
ское высшее образование при
обрело исключительно важ
ное значение в развитии на
родного хозяйства, в осуще
ствлении культурного строи
тельства. Задачи коммунисти
ческого строительства выдви
нули новые требования к по
вышению качества подготовки 
специалистов, их идейно-поли
тическому воспитанию.

За два истекших года девя
той пятилетки коллектив ин
ститута добился определенных 
успехов в постановке учебной, 
научной и идейно-воспитатель
ной работы. Успешно реша
ются вопросы подготовки вы
сококвалифицированных кад
ров. За 2 года подготовлено 
56 кандидатов наук, на хоздо
говорных условиях выполнено 
научных исследований на 
2.768 миллионов рублей. Ус
пешно, в соответствии с пла
ном, завершены 108 научно- 
исследовательских работ, в том 
числе 60 работ внедрено в 
производство.

Далее тов. Сургутский оста
новился на проблемах инсти
тута, от решения которых во 
многом зависит успешное вы
полнение народнохозяйствен
ного плана и социалистических 
обязательств по подготовке 
высококвалифицированных спе
циалистов.

В прениях по докладу при
няли участие В. Н. Борисов — 
ректор, В. А. Троян — заведу
ющий кафедрой электрифика
ции промышленных предприя
тий, М. Г. Зеер — преподава
тель кафедры истории КПСС, 
П. В. Горбунов—  заведующий 
кафедрой сантехники, Г. П. 
Юдин — председатель проф
бюро автодорожного факуль
тета, Е. Г. Широков — декан 
радиотехнического факультета, 
Е. С. Коэулина — декан подго
товительного отделения.

В постановлении, принятом 
по обсужденному вопросу, го
ворится о том, что своей глав
ной задачей первичные пар
тийные организации и все ком
мунисты должны считать мо
билизацию коллектива инсти
тута на досрочное выполнение 
и , перевыполнение социали
стических обязательств 1973 
года — решающего года девя
той пятилетки. Необходимо 
добиваться, чтобы соревно
вание способствовало дальней
шему развитию учебно-мате
риальной базы, научно-иссле
довательской работы, а также 
повышению качества знаний 
студентов, укреплению трудо
вой и учебной дисциплины.



Страна Советов вступила в 
трети й, решающий год девятой 
пятилетки. Центральный Ко

м итет партии и Совет М инист
ров С С С Р  призвали советских  
людей не только успеш но вы
полнить, но и перевыполнить  
задания 1973 года, чтобы со з
дать хорошую  основу для вы
полнения пятилетки в целом. 

Сейчас в стране широко р аз
вернулось всенародное социа
листическое соревнование под 
девизом: «Продукции — боль
ше, лучш его качества, с наи

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ — В МАССЫ!
меньшими затратам и!» В мо
билизации трудящ ихся на у с
пешное выполнение народно

хозяйственны х планов важная  
роль принадлеж ит лекционной  
пропаганде. Особенно ждут 
квалиф ицированных лекторов 
в колхозах и совхозах, неболь
ших населенны х пунктах.

Многие преподаватели ка
федры истории КПСС активно  
участвую т в пропаганде об
щ ественно-политических зн а
ний среди трудящ ихся наш его  
края. Только в январе и ф ев
рале по заданию нрайнома 
КПСС и краевой организации  
общ ества «Знание» в ряде

районов побывали с лекция
ми доценты Е. С. Козулина  
(Пировсний район), Д. А. Ва
сильев (Назарово), В. Н. Сидо- 
ренно (Н иж неингаш ский рай
он). По материалам то рж ест
венного заседания, посвящ ен
ного 50-летию образования  
С С С Р , по проблемам мирового

ком мунистического и рабочего 
движения, о международном  
положении ими прочитано в 
общей слож ности 58 лекций, 
которые прослуш али около 6,5 
ты сячи рабочих, колхозников, 
представителей интеллигенции.

В этом мы видим наш скром 
ный вклад в общенародную  
борьбу за выполнение пятилеТ- 
него плана.

В. СИДОРЕНКО, 
доцент нафедры истории  

КПСС.

С коро смотр Д  | < д к  У  В А С ?
самодеятельности
Скоро, 31 м арта, в и н сти туте  

откры вается смотр худож ест
венной самодеятельности под 
девизом «Тебе, мой край, ор
деноносный дважды, моя лю
бовь, мой труд, мои мечты!» 
Ф акультеты  должны показать  
м ассовость, высокое идейное 
содерж ание И исполнительское  
м астерство. Л пока — время 
подготовки. Чтобы узн ать , как  
она идет, мы выбрали один ф а 
к ультет — радиотехнически Гг

В корпусе «В» возле декана
та  висят списки участников  
нружкор худож ественной са  
модеятельности: хорового, во
кального, ансамбля ги та р и с
тов, эстрад ны х миниатю р, э с т 
радного ансамбля, танцеваль
ного. Здебь же можно узнать , 
что руководитель, кто стар о с
та  в каждом круж ке. Это по

п ы т а е т  ответственность тех, 
кто будет защ ищ ать честь ф а 
культета  на смотре. Хорошо, 
что . среди участников есть  
представители всех курсов — 
от первого до пятого. Надежда 
и Георгий Руденко — уж е вы 
пускники , но оба в хореогра  
фическом коллективе, хотят  
еще раз показать на сц ен е-ин 
сти ту та  свое и скусство .

На ф акультете  немало лю
ден, душой болеющих за само
деятельность, но особо хочет
ся ск азать  об Игоре Павловиче 
Ш анцеве, старш ем  преподава 
теле каф едры  конструирования  
и производства радиоаппарату
ры. Ещ е в начале учебного го 
да он предложил студентам  
поставить комическую  оперу  
«Архимед». Сам он участвовал  
в постановке ее еще когда  
учился в Московском госуни-

верситете. Идея на ф акультете  
понравилась. Однако Игорю  
Павловичу стоило многих хло
пот чтобы подобрать актеров, 
создать хор. Понемногу, но го
рячо разучивали роли. А по
том — сессия...

Сейчас, когда она закончи
лась, нужно снова браться за 
дело, но уж е на более проф ес
сиональном уровне. Игорь Пав
лович говорит, что хотя бы не
надолго нуж ен м узы кант. Об
ращ ался он за помощью в 
I рофком, но пока ничего опре
деленного нет. Можно еще у с 
петь подготовить к смотру, е с
ли не всю оперу, то хотя  бы 
сцену. Было бы очень и нтерес
но.

А как готовятся к смотру  
на д руги х  ф акультетах?

Л. ЕРМ О Л АЕВА, 
наш корр.

НА СНИМКЕ: етудентки-электротехнмки в свободную минуту.
Фото В М АКОВЕЦКОГО.

ю я ю е а  РАЗД УМ ЬЯ ПОСЛЕ СЕССИИ

Приглашаем к разговору

Как стать
культурным? i

К нам, в редакцию, пришел 
на днях студент С. и предло
жил тему. Говорил он следую
щее:

— В газете «Политехник» 
есть хорошая рубрика «Наш 
дискуссионный клуб», в нем 
спорят о самом наболевшем, 
высказываются остро, прямо и 
откровенно. Но почему-то ни
кто пока еще не начал раз
говора о воспитанности, о том, 
что такое культура человека, 
об этикете. А ведь это — те
ма из тем, обязательно нужно 
ее обсудить. Сейчас я уже 
четверокурсник, а, помню, ког
да поступил в институт, то не 
знал, как держать вилку и 
нож, как познакомиться с де
вушкой, пригласить ее в кино, 
о чем с ней говорить. Не смей
тесь, это для молодого чело, 
века очень важно. Некоторым 
это кажется мелким, но, я 
знаю, многие считают, что та
кой разговор необходим.

Мы думаем, что студент С. 
прав.

Итак, начинаем разговор о 
том, что считать воспитанно
стью, чего не хватает студен- 
ту-политехнику, как достичь 
того, чтобы о каждом могли 
сказать: «Какой культурный че
ловек!»

Закончилась еще одна эк
заменационная сессия. И как 
всегда, она принесла и радос
ти и огорчения. Квантификация 
эмоций — одна из сложней
ших проблем психологии, а 
вот здесь эмоции подвержены 
довольно простому количест
венному определению, и даже 
в процентах: о «количестве
радостей» говорят нам отлич
ные и хорошие оценки, а о 
«количестве огорчений» — 
неудовлетворительные.

Я имею ввиду не только 
огорчения студентов. Вряд ли 
кто сейчас будет спорить с 
тем тезисом, что процент ус
певаемости характеризует не 
только работу студентов, но и 
работу преподавателей. Пе
чально, но никого из сотруд
ников нашей кафедры нельзя 
обвинить в «отсутствии само
критичности»: ни на одном из 
факультетов процент успевае
мости не поднялся выше 88 
процентов. И вместе с тем, в 
последнее время кафедра де
лала много для совершенство
вания учебного процесса: ре
гулярные методические семи
нары преподавателей, внедре
ние элементов программиро
ванного обучения, расшире
ние применения рефератов в 
учебном процессе, использо
вание задач, которые помога
ют лучше усвоить количествен
ные параметры экономиче
ских категорий и т. д. Правда, 
одновременно алы повышаем 
требования к знаниям студен
тов. Иначе нельзя: директивы 
партии и правительства обязы
вают нас значительно улучшить 
экономическую подготовку 
специалистов, а особенности 
идеологической борьбы в сов
ременных условиях требуют от 
нас преподавания не только 
традиционного материала, но

и анализа современной соци
ально-экономической ситуации.

Не все отв'еты на экзаменах 
отвечали даже минимальным 
требованиям для удовлетво
рительной оценки. Конечно, 
здесь сказывается и наша не
доработка, но вряд ли спра
ведливо было бы акцентиро
вать внимание только на этом. 
Б противном случае многое 
осталось бы невыясненным.

Если объяснять результаты 
только качеством работы пре^ 
подавателя, то как можно по
нять следующее: среди групп 
моего потока в 550-1 не было 
ни одной неудовлетворитель
ной оценки, 9 студентов полу
чили «отлично», 8 — «хорошо» 
и только 2 — «удовлетвори
тельно», а вот из 13-ти студен
тов группы 630-3 только один 
получил «хорошо», двое — 
«удовлетворительно», а осталь
ные — «неудовлетворительно»? 
Очевидно, далеко не все зави
сит от преподавателя.

Невозможно перечислить все 
факторы, оказывающие кон
кретное влияние на успевае
мость в той или иной группе. 
Я остановлюсь только на не
которых из них.

Вряд ли есть необходимость 
рассчитывать коэффициенты 
корреляции, чтобы, доказы
вать, что процент успеваемости 
зависит от конкурсного отбо
ра на тот или иной факультет. 
Достаточно сравнить успевае
мость двух факультетов: на ра
диотехническом хорбшие и от
личные оценки получили 60 
процентов сдававших полит
экономию, на машинострои
тельном—30 процентов, или 40 
студентов (кстати, 24 из ни* по 
двум группам специальности 
полупроводниковое и электро
вакуумное машиностроение).

. Конечно, если речь идет о 3-м

курсе, то конкурс приходится 
рассматривать как экзогенный 
неуправляемый фактор. Одна
ко, если думать о перспекти
ве., то на него следует обра
тить серьезное внимание. 
Каждый год в нашем институ
те развертывается работа по 
новому набору в школах горо
да и края, на предприятиях, 
Среди сельской молодежи. В 
то же время работа эта долж
на носить не только пропаган
дистский, но и исследователь
ский характер. Главный вопрос 
состоит в следующем: почему 
на некоторые , специальности 
конкурс намного ниже средне
го по институту или даже вооб
ще отсутствует? Состоит ли 
причина в непопулярности той 
или иной специальности (в та
ком случае следует проанали
зировать причины такой непо
пулярности) или в уровне пре
подавания на соответствующей 
специальной кафедре нашегос 
института (и тогда необходи
мы конкретные практические 
выводы). Конечно, основная 
тяжесть такой работы лежит 
на специальных кафедрах, но 
немалую помощь им могут 
оказать сотрудники кафедры 
философии нашего института.

Все преподаватели нашей 
кафедры замечают, что' во 
второй половине декабря — 
начале января заметно пада
ет посещаемость лекций, сни
жается активность на семинар
ских занятиях, менее глубоки
ми становятся ответы студен
тов. И причину называют одну 
и ту же: «штурм» курсовых
работ. Серьезные недостатки 
с курсовым проектированием 
уже несколько лет являются 
предметом обсуждения на на
ших собраниях, но заметных 
улучшений все же не наблю
дается. Я бы переступил за

коны преподавательской ати- 
ки, если бы стал давать сове
ты преподавателям специаль
ных кафедр по руководству 
курсовыми работами, но мне 
трудно быть безразличным в 
такой ситуации, когда на пер
вые экзамены из 23-х студен
тов приходят только 11, так как 
остальные еще не имеют за
чета по курсовой работе! На 
всех наших предприятиях сей
час проводится усиленная ра
бота по преодолению «штур
мовщины», за ритмичность 
производственных процессов. 
Не пора ли и нам заняться 
серьезно разработкой науч
ных методов организации тру
да- студентов?

Перед каждой сессией во 
всех деканатах строго предуп
реждают студентов, что в пе
риод экзаменов не будут вы
даваться направления на пере
сдачу. Тем не менее этот 
принцип постоянно нарушает
ся, и очень часто, выясняя при
чину неподготовленности сту
дента, узнаешь, что накануне 
он пересдавал тот или иной эк
замен.

Конечно,.говоря о факторах, 
влияющих на успеваемость, 
нельзя забывать самого глав
ного: личной ответственности 
каждого студента за свое уче
ние. Какие бы меры мы ни 
применяли, без этой ответст
венности нельзя ничего до
биться. А, к сожалению, в не
которых деканатах считают, что 
«работа с преподавателями» 
может дать больший эффект, 
чем постоянная воспитатель
ная работа со студентами.

В. СМИРНОВ,
доцент кафедры политэко
номии.

ВНИМАНИЮ КОМСОРГОВ!
Во вторник, 13 марта, в кон

ференц-зале института прово
дится семинар комсоргов всех 
курсов.

Начало семинара для ф а
культетов — механического, 
машиностроительного, тепло
энергетического и электротех
нического в 10 часов, для ав
тодорожного, радиотехниче
ского и строительного —  в 15 
часов. Ваятель — природа, Фотоэтюд В, ЗАВАЛЬНОГО.

С П О Р Т ПЕРВЕНСТВО ГОРНОЛЫ Ж НИКОВ
На прошедшем первенстве MB и ССО Р С Ф С Р  команда горно

лыжников наш его и н сти тута  заняла третье место в общекомандном  
зачете. Впереди нас оказались команды Пермского уни верситета  и 
Ленинградского политехнического и н сти тута .

А всего на с та р т  соревнований вышли 14 команд. Наши м уж чи
ны были вторыми, совсем немного проиграв пермякам, и. не получи  
травм у В. М альчик, им можно было рассчи ты вать  на победу. Ж ен
ская  половина наш ей команды вы ступила значительно слабее С а 
мое лучш ее, чего она см огла добиться, это  седьмое место в ги га н т
ском слаломе у  О Сазоновой.

М. М АШ И НЦЕВ,
главный судья соревнований.

НУЖНО МНОГО ТРЕНИРОВАТЬСЯ
Закончились ф инальны е бон на первенство крайсовета «Буре

вестник» по боксу среди юношей. В турнире, проводимом впервые, 
вы ступили 109 боксеров. В р езультате напряж енны х боев из членов 
спортивного клуба «Политехник» первые м еста завоевали В. Файру- 
шин, В. Кам енчуков, А. ХодкевиЧ, С. Котов, А . Баш катов и В, Коз
лов. Эти  ребята продемонстрировали вы сокую  техн ику, свои боевые 
достоинства. Но, несм отря на д остигнуты е результаты , им и особен
но остальны м наш им юношам, нуж но больше работать над техн и 
кой ведения боя, соверш енствовать свою ф изическую  и морально
волевую подготовку.

В. КУЗЬМ И Н,
стар ш и й  преподаватель кафедры  ф извоспитания и спорта.
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